

# Table des matieres

■ Introduction	1
----------------	---

## PARACHAT CHEMOT

■ Résumé de la Paracha	3
Chapitre 1 - Le roi d'Égypte et son ange	7
Chapitre 2 - La naissance de Moshé - une ruse contre le mal	13
Chapitre 3 - Bitya, la fille de Dieu	19
Chapitre 4 - Faire venir Éliyahou Hanavi	27

## PARACHAT VAÉRA

■ Résumé de la Paracha	37
Chapitre 5 - Des dix plaies aux dix commandements – un retour à la création du monde	39
Chapitre 6 - Le bâton dévore les serpents : la soumission du mal	45
Chapitre 7 - Une survie miraculeuse	53
Chapitre 8 - Le sacrifice des grenouilles	61
Chapitre 9 - La reconnaissance de Moshé face au déni de Datane	67

## PARACHAT BO

■ Résumé de la Paracha	73
Chapitre 10 - De l'obscurité à la lumière : l'argument pour ouvrir la mer	75
Chapitre 11 - La mort des 4/5 du peuple	83
Chapitre 12 - La Brit-Mila – le sauvetage des hébreux durant la mort des premiers-nés	89
Chapitre 13 - Un peuple surnaturel	95
Chapitre 14 - Un goût d'immortalité	103
Chapitre 15 - Le secret des téfilines	109

## PARACHAT BECHALA'H

■ <b>Résumé de la Paracha</b>	<b>115</b>
<b>Chapitre 16</b> - L'enjeu de l'ouverture de la mer	<b>117</b>
<b>Chapitre 17</b> - Un chant divin	<b>125</b>
<b>Chapitre 18</b> - La foi en Moshé	<b>131</b>
<b>Chapitre 19</b> - La transformation opérée par la manne	<b>141</b>
<b>Chapitre 20</b> - Amalek - la racine du doute	<b>147</b>

## PARACHAT YITRO

■ <b>Résumé de la Paracha</b>	<b>153</b>
<b>Chapitre 21</b> - Le message d'Yitro pour recevoir la Torah	<b>155</b>
<b>Chapitre 22</b> - La Torah des hommes : un accès au savoir divin	<b>161</b>
<b>Chapitre 23</b> - La voix de Dieu cristallisée dans l'air	<b>167</b>
<b>Chapitre 24</b> - Un peuple uni – un dévoilement total	<b>175</b>
<b>Chapitre 25</b> - Et tout le peuple voit les sons	<b>183</b>

## PARACHAT MICHPATIM

■ <b>Résumé de la Paracha</b>	<b>193</b>
<b>Chapitre 26</b> - Les michpatim : il est l'Heure de se réveiller !	<b>195</b>
<b>Chapitre 27</b> - L'esclave Juif	<b>201</b>
<b>Chapitre 28</b> - L'esclave Juif - Prélude de l'échec d'Hamane	<b>207</b>
<b>Chapitre 29</b> - L'appel d'Hachem	<b>215</b>
<b>Chapitre 30</b> - Plus proche que le plus grand des anges !	<b>223</b>

## PARACHAT TEROUMA

■ <b>Résumé de la Paracha</b>	<b>229</b>
<b>Chapitre 31</b> - La Téroumah : Un moyen de sanctifier le matériel	<b>231</b>
<b>Chapitre 32</b> - Le Ta'hach - l'animal aux six couleurs	<b>237</b>
<b>Chapitre 33</b> - Un microcosme réparé	<b>245</b>
<b>Chapitre 34</b> - Le rôle des chérubins	<b>251</b>

## PARACHAT TÉTSAVÉ

■ Résumé de la Paracha	257
Chapitre 35 - Zakhor - la racine du doute	259
Chapitre 36 - Le Cohen Gadol initial	265
Chapitre 37 - Les habits du cohen - Comment pénétrer la cour du roi	271
Chapitre 38 - L'encens ou l'opposition de Mordékhaï à Hamane	279

## PARACHAT KI TISSA

■ Résumé de la Paracha	285
Chapitre 39 - Moshé : Un sauvetage au péril de sa vie	287
Chapitre 40 - Une réalité indiscutable - le mensonge parfait	295
Chapitre 41 - Deux tables - deux arbres	301
Chapitre 42 - Moshé brise les tables... sur ordre d'Hachem !	307
Chapitre 43 - Quarante jours sans boire ni manger	315

## PARACHAT VAYAKEL

■ Résumé de la Paracha	321
Chapitre 44 - Le chabbat : une lumière sans feu	323
Chapitre 45 - Un nouveau monde	329
Chapitre 46 - La démarche des femmes justes	337
Chapitre 47 - La prière d'une mère	347

## PARACHAT PIKOUDE

■ Résumé de la Paracha	353
Chapitre 48 - Un petit jardin d'Éden	355
Chapitre 49 - Le secret extraordinaire du tissage du Éphod !	363
Chapitre 50 - Grandir ! Très vite !	369
Chapitre 51 - La porte entre les mondes	375
Chapitre 52 - POURIM	383
Chapitre 53 - PARACHAT PARA	389
Chapitre 54 - LA RÉVOLUTION LUNAIRE	395



## Introduction

**S**i le livre de Béréchit traite de la création du monde, celui de Chémot est à l'évidence le récit de la création du peuple hébreu, de son émancipation face à l'oppression, de son entrée dans le joug divin. Écrire un commentaire sur le livre de Béréchit était déjà une chose fabuleuse dont je ne pouvais que rêver. Le miracle s'est, baroukh Hachem, produit et il paraît alors impossible de penser ne pas poursuivre cette démarche. Car ce nouveau défi, ce nouveau livre, nous apportera un regard plus intime sur notre rapport à Hachem. Comprendre comment le peuple hébreu est sortie d'Égypte pour rejoindre l'alliance avec le Maître du monde, c'est saisir la nature, l'essence la plus profonde de notre existence et de notre but dans le monde.

En ces sens, l'étude de la paracha prend une dimension particulièrement importante. Rav Sénior m'a dit au nom d'un de ses maîtres que l'étude du 'Houmach est la meilleure façon d'acquérir la émounah, la foi. Cela s'explique sans doute par le fait qu'explorer le passé revient à comprendre nos erreurs, en tirer les leçons et plus encore à apprendre de nos ancêtres, de ces personnes qui ont vécu la plus grande proximité avec Hachem. Ils sont pour nous le meilleur exemple à suivre. Évidemment, prétendre tout comprendre serait prétentieux. Il faut faire preuve de la plus grande humilité lorsque nous abordons le texte qu'Hachem nous a transmis. C'est pourquoi, il ne fait aucun doute que les lectures répétées, années après années, de la Torah nous conduisent sans cesse à de nouvelles remarques, à de nouvelles questions. Face à cela, notre démarche doit impérativement être la recherche. Il faut élucider les détails, comprendre les messages que le Maître du monde nous laisse pour tirer les plus merveilleux des enseignements.

Bien souvent, nos questions peuvent apparaître comme des murs infranchissables et c'est là qu'il faut avoir une notion importante à

l'esprit. Cette idée est justement issu du livre de Chémot : la Torah est un don ! Ce n'est pas une innovation ou le fruit d'une réflexion humaine. Il s'agit bel et bien d'un cadeau qu'Hachem nous offre. Ce cadeau ne se limite pas aux cinq livres transmis par Moshé, ceci serait bien trop réducteur. Ce don s'étend au texte mais également à sa compréhension. De fait, il n'existe quasiment pas de problème que nous ne pouvons appréhender. Non pas que notre intellect est en mesure de tout comprendre, mais plutôt que comprendre la Torah fait partie du don initial. Ce cadeau est une des conditions à l'existence du monde. C'est pourquoi rien ne peut empêcher un juif avide de savoir, de s'approcher de son Créateur. Hachem est venu Lui-même en Égypte pour nous libérer, nous conduire au Mont Sinäï et recevoir la Torah.

Pour nous qui vivons encore en l'absence du beth Hamikdach, la Torah est notre seul refuge. Il nous faut toujours s'en imprégner et vivre à son contact. Ce sera alors le moyen le plus tangible pour que les prodiges que décrit le livre de Chémot, se reproduisent en notre faveur afin de connaître à notre tour la géoula !

Yéhouda Moshé Charbit





La Paracha de Chemot,  
entame le second livre de la Torah  
du même nom en nous plongeant dans l'amertume  
de l'exil que subissent les bné-Israël. Après la mort de Yossef,  
peu de temps suffit aux Egyptiens pour oublier les bienfaits apportés  
par les enfants de Yaakov. Ainsi, Pharaon prend la décision de faire  
subir au peuple hébreu l'oppression et le labeur de l'esclavage. Cela  
n'empêche les bné-Israël de se multiplier au point de devenir une gêne  
aux yeux du roi d'Égypte. Pharaon ordonne alors aux sages-femmes  
des hébreux d'assassiner tous les mâles nouveaux-nés, ce que ces  
femmes refusent évidemment de faire. Dès lors Pharaon impose à  
son peuple de tuer lui-même tous garçons à naître en les jetant dans  
le Nil. C'est suite à cela que la Torah raconte comment Yo'héved, mère  
de Moshé Rabbénou, sauve son fils de ce massacre en déposant son  
berceau dans le Nil. Deux miracles se produisent : non seulement  
Moshé survit, mais il est accueilli dans la maison même de Pharaon,  
auteur du décret de mort. C'est par la suite que l'enfant grandit et  
ressent la souffrance du peuple hébreu au point de tuer un égyptien  
pour sauver un de ses frères de la mort, ce qui contraint Moshé à fuir  
l'Égypte. Moshé se rend alors à Midiane, où Yitro, grand prêtre local, lui  
accorde sa fille Tsipora pour épouse. C'est là-bas, qu'Hakadoch  
Baroukh Hou s'adresse à Moshé au travers du buisson ardent pour  
l'envoyer libérer Son peuple dont la plainte est arrivée jusqu'à Lui.  
Moshé, accompagné d'Aaron, son frère, se rend au palais du roi pour lui  
demander de délivrer le peuple hébreu. Pharaon s'entête  
et refusant de libérer le peuple, il promulgue  
au contraire des décrets plus sévères  
à leur encontre.



## Le roi d'Égypte et son ange.

- Dans le chapitre 1 de Chémot, la Torah dit :

n / וַיָּקָם מֶלֶךְ-חָדָשׁ, עַל-מִצְרַיִם, אֲשֶׁר לֹא-יָדַע, אֶת-יוֹסֵף:

*8/ Un roi nouveau s'éleva sur l'Égypte,  
lequel n'avait point connu Yossef.*

ט / וַיֹּאמֶר, אֶל-עַמּוֹ: הִנֵּה, עִם בְּנֵי יִשְׂרָאֵל--רַב וְעֲצוּם, מִמֶּנּוּ:

*9/ Il dit à son peuple: "Voyez, la population  
des bné-Israël surpasse et domine la nôtre.*

י / הֲבֵה נִתְחַבְּמָה, לוֹ: פֶּן-יִרְבֶּה, וְתָהָה בֵּי-תַקְרָאנָה מִלְחָמָה וְנוֹסֵף גַּם-הוּא  
עַל-שְׁנַאיֵנוּ, וְנִלְחֶם-בָּנוּ, וְעָלָה מִן-הָאָרֶץ:

*10/ Eh bien! Rusons contre elle; autrement, elle s'accroîtra encore et  
alors, survienne une guerre, ils pourraient se joindre à nos ennemis, nous  
combattre et sortir de la province."*

Il existe une controverse très connue sur ces versets nous amenant à aller plus en avant quant à ce récit que nous fait la Torah. Le midrach Rabba<sup>1</sup> tente de comprendre pourquoi la Torah s'attarde sur la nouveauté que représente ce roi qui semble ne pas connaître Yossef : « Rav et Chmouël débattent sur le sujet : l'un dit qu'il s'agit vraiment

<sup>1</sup> Chémot, chapitre, 1, alinéa 8.

*d'un nouveau roi, l'autre pense qu'il s'agit du même roi, seulement il a renouvelé ses décrets en promulguant des lois et des sanctions à l'encontre des bné-Israël. La raison pour laquelle le premier avis pense qu'il s'agit d'un nouveau roi est que la Torah précise explicitement le mot « nouveau », tandis que la raison du deuxième avis estimant que c'est le même roi, s'explique par l'absence de la mention « le roi (précédent) est mort » (ce qui signifie qu'il vit toujours). La Torah précise concernant ce roi, qu'il ne connaissait pas Yossef. D'après l'avis qui le considère comme nouveau, c'est compréhensible, par contre d'après l'opinion qui pense qu'il s'agit du même roi qui a changé ses décrets, comment expliquer le verset ? Le midrach répond que le roi en question a agi comme s'il ne connaissait pas Yossef. Rabbanane disent : pourquoi est-il appelé "nouveau roi" ? N'est-ce pas qu'il s'agit du Pharaon lui-même ?! Seulement, les égyptiens ont dit à Pharaon, va et domine ce peuple ! Il leur a répondu : Vous êtes bêtes ! Jusqu'à maintenant, c'est par leur biais que nous mangeons, comment pourrais-je m'en prendre à eux ? S'il n'y avait pas eu Yossef, nous ne vivrions pas. Puisqu'il refusait de les écouter, ils l'ont fait descendre de son trône durant trois mois, jusqu'à ce qu'il leur dise : dans tout ce que vous voudrez je serai avec vous. C'est pourquoi, il est écrit : "il s'est levé un nouveau roi"»*

Ce midrach est passionnant parce qu'il met en relief une divergence de nos sages, non pas sur une loi comme c'est généralement le cas, mais sur un fait historique : y a-t-il eu un ou deux rois ? Ceci attire l'attention car nos sages expliquent que même lorsqu'il y a désaccord, les différentes opinions mises en avant reflètent tous la parole d'Hachem. Ceci peut paraître envisageable lorsqu'il s'agit d'interpréter une idée, une loi, mais dans notre cas, il s'agit de deux avis qui s'excluent mutuellement : s'il s'agit du même roi. Il ne peut clairement pas s'agir d'un nouveau roi et réciproquement. C'est pourquoi ce cas est si passionnant et qu'il nécessite approfondissement.

Commençons par analyser les arguments avancés par chacun des maîtres. De prime abord, il semble que l'opinion de Rabbanane soit identique à celle qui pense qu'il s'agit du même roi, dès lors, pourquoi est-elle présentée comme un avis distinct ?

Plus encore, l'argument qui amène à penser qu'il s'agisse du roi,